

LA UNION NACIONAL

SEMIDIARIO POLITICO DE LA TARDE

Redactores y Editores:

Lic. don GUILLERMO VARGAS

Don ROMULO TOVAR

Año I

San José, Costa Rica, Viernes 23 de Mayo de 1913

Núm. 3

REDACCION Y ADMINISTRACION

AVENIDA CENTRAL

Casa de von Schrofer, bajos de las oficinas de la Compañía Inglesa de Construcciones.

Teléfono 417 - Apartado 123

Organo del Partido UNION NACIONAL que proclama la candidatura del

Dr. don Carlos Durán

á la Presidencia de la República, en el período constitucional de 1914-1918

ORGANIZACION DEL PARTIDO

DIRECTIVA CENTRAL

Presidentes Honorarios

Dr. don Pánfilo J. Valverde, don Alberto González Soto, Dr. don Daniel Núñez, don Ricardo Fernández Guardia, Lic. don Ernesto Martín, Lic. don Francisco Aguillar Barquero, Lic. don Francisco Montero Barrantes, don Juan Rafael Mata, don Gabriel Vargas, don Mariano Guardia, Lic. don José Vargas M., Lic. don Gerardo Castro, don Juan J. Montealegre, don Juan Rafael Montesdeoca, Lic. don Albino Villalobos, Dr. don Carlos Pupo, don Oscar F. Rohrmoser, don Gordiano Fernández, Lic. don Matías Trejos, Lic. don Vidal Quirós, don Domingo Vargas, don Justo Quirós, don Manuel María Calvo, don Ricardo Castro M.

Presidentes Efectivos

Lic. don Leonidas Pacheco, Dr. don Luis P. Jiménez.

Vicepresidentes

Lic. don Marcial Alpizar, Presbítero don Jorge Volio, don Juan Vicente Picado, don José María Muñoz, don Jesús Cubero Vargas, don Aquiles Bonilla C., don Manuel A. Carrillo, don Francisco Ortiz F., don Alfredo Esquivel, Ingeniero don Jaime Carranza, don Luis Jacinto Trejos, don Zenón Castro R.

Jefes de Propaganda

Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, don Alberto Vargas Calvo.

Secretarios Generales

Lic. don Guillermo Vargas, Licenciado don Fabio Baudrit, don Rómulo Tovar, don Leonidas Briceño.

Auditores

Lic. don José Luis Sáenz, Lic. don Pedro Iglesias, Lic. don Manuel Sáenz C., Lic. don Carlos Leiva.

Tesorero

Lic. don Francisco Jiménez Núñez.

Vocales

Señores Francisco Huete, J. Ramón González, Matías Núñez, doctor Amancio Sáenz, doctor Francisco A. Segreda, José Manuel Peralta, Diego Chamorro, Jorge Tristán, Gregorio Escalante, Napoleón Briceño, Coronel Andrés Sáenz Sandoval, Rafael Alpizar A., Abraham Madriz, Francisco Chavarría Mora, Rafael Quirós Lobo, Juan García Arroyo, Licenciado José Luján, Licenciado Manuel Aguilar M., Luis A. de Leporace, José Rojas, Leopoldo Montealegre, Ernesto Ortiz, Rafael Huete, Carlos Lutz, Luis Jerónimo Bonilla, Francisco Jiménez S., Licenciado Porfirio Góngora, Octavio Castro S., Arturo Aguilar, Francisco Carranza, Ga-

briel Coronado, Arturo Ulloa, Otilio Ulate, Alberto T. Brenes, Ricardo Villegas, Luis F. Sáenz, Miguel Guardia, Manuel Solera Viquez, doctor Jorge Lara, Francisco Ulloa G., Marcelino Coto, Licenciado Rafael Trejos, Manuel Coronado, Ricardo Guardia, Jacinto Xirinach, Macedonio Blanco, José Antonio Bolandi, Ramón Jiménez, Eduardo Castro S., Alberto González L., José J. Mendoza, Francisco Zúñiga M., José J. Quirós, Modesto Huete, Jorge González U., Arturo Salazar, Elías Muñoz, Jenaro Cardona, Miguel González M., Jorge Jiménez, Alejandro Montero, Víctor González, Francisco González Soto, Ismael Calvo Ortiz, Marcos León, Aquileo Calvo, Miguel Castellón F., Juan R. González S., Luis Fonseca, Segismundo Quirós, Justo Vargas, Raúl Gurdian, Neófito Vargas, Manuel Goyenaga, Samuel Valverde, Domingo Rojas, Jesús Cedeño, José Andrés Brenes, Lucas Chacón, Elías Bonilla Ch., Eusebio Ortiz Brenes, Carlos Alvarado G., Claudio Pacheco, Marco A. González, Eduardo Bonilla, Santiago Calvo Mora, Matías Rojas, Mario Giralt, Arturo González, Angel Chacón, Roberto Tinoco, Teodoro Alcázar, José Manuel Fonseca, Ceferino Escalante, Ronulfo Pacheco, Fernando Castro G., Ricardo Carranza A., Daniel Portugués, J. Carlos Blanco, Ing. Francisco de la Paz, Oscar Pinto, Antonio Hernández P., Luis V. Azuola, Eulogio Marín, Esteban Ruiz, doctor Federico Carlos Alvarado, José María Cañas, Roberto Quirós Saborío, Francisco Valverde Jiménez, José María Tristán, Francisco Acosta, Luis Ortiz Odio, Pablo Brenes, Francisco Ortiz O.

NOTA

Por haberse agotado totalmente las anteriores ediciones de "La Unión Nacional", reproducimos la Directiva Central á solicitud de numerosos copartidarios.

LA UNION NACIONAL

SEMI-DIARIO POLITICO DE LA TARDE

Se publicará, por ahora, los días Martes, Jueves y Sábado

Lic. Don GUILLERMO VARGAS REDACTORES: Don ROMULO TOVAR COLABORADORES:

Aguilar Arturo
Alvarado Quirós, Lic. Alejandro
Bandrit, Lic. Fabio
Bricciofi, Diputado Leonidas
Cardona Jenaro
Castro Saborío Ce avio
Castro R. Zenón
Huete Modesto
Iglesias, Lic. Pedro

Martín, Lic. Ernesto
Montero Barrantes, Lic. Francisco
Pacheco, Lic. Leonidas
Sáenz C., Lic. Manuel
Trejos, Lic. Matías
Ulate Otilio
Vargas Calvo, Diputado Alberto
Villegas, General Rafael
Volio, Presbítero Jorge

Colaboración

Palabras de oro

El gran argumento que los partidos añejos hacen a la UNION NACIONAL es el de ser un partido de ocasión con un jefe improvisado. Y eso que constituye de su parte un cargo—ó que como tal se lanza, es para nosotros, el mejor título de la buena fe de nuestros actos.

Partidos que hacen de sus jefes dioses,—llámense estos Iglesias ó Fernández—repugnan al pensamiento de los hombres libres: partidos que tienen no jefes que deliberan, sino AMOS que mandan, repugnan a la democracia y a la obra de la República. Los partidos políticos intransigentes con las ideas de sus contrarios, llenos de odios y de celos—como ellos, son los menos aptos para hacer una buena administración pública.

El Partido de la Unión Nacional, no cree en los hombres INDISPENSABLES, ni en los hombres TODOPODEROSOS: creer en ellos sería creer en el fetichismo ó politiquismo industrial, que repugna y se hace despreciable.

El busca una fuerza SANA, sin odios, sin pasiones; una fuerza moral y patriarcal, que no siembre la guerra y el odio en la familia tica—sino que actuando en las altas concepciones de la moral y de la política—consolide nuestra tradicional conducta de paz, de respeto al ciudadano y a su familia, que es timbre de orgullo

para todos los costarricenses.

La Unión Nacional, buscaba y encontró un hombre para la Presidencia, NO UN PUESTO PARA EL HOMBRE, y a él se confía porque sabe bien que sus antecedentes de inteligencia, de respeto a la Constitución, a la familia y al país, le garantizan la existencia, no de una ambición desmedida, sino de un cerebro y de un corazón aptos para el gobierno del país.

Por eso la gran mayoría del pueblo costarricense, miraba con fría indiferencia los añejos partidos, y si carecía de ACCION, era porque tampoco había sido ORGANIZADA.

Ya lo ha sido, y por eso marcha decidida y vigorosa, a llevar a la Presidencia de la República al insigne hombre público doctor don Carlos Durán.

Hago, dijo el doctor Durán—el sacrificio de mi tranquilidad personal y del bienestar de mi familia, aceptando la candidatura que se me ofrece bondadosamente, porque así me lo aconseja mi deber de ciudadano; deseo saber quienes me acompañan, pero quiero ignorar quienes me combaten, porque no quiero cultivar en mi pecho, ni en mi cerebro, otros sentimientos ni otras ideas, que trabajar con todos los costarricenses por la prosperidad de Costa Rica.

censos podemos decir con el pecho levantado que tenemos patria y que tenemos hombres con el corazón de oro y la voluntad de acero, para defendernos de toda degradación moral.

El mérito de nuestra democracia ha consistido en saber distinguir honradamente cuáles son los hombres de mérito; nunca se nos ha ocurrido en confundir a los delincuentes con los virtuosos, en deprimir a los buenos para exaltar a los hombres sin honor; aleccionados por generaciones de patriotas ilustres, hemos sabido separar a los traidores de los patriotas y a cada cual le hemos dado su galardón.

Pero qué digo? Traidores, traidores? Si nosotros jamás hemos tenido traidores! Dónde está el costarricense que deba acusarse de haber algún día abrigado en el pecho el pensamiento indigno de traicionar a su patria?

El mérito de nuestra democracia ha consistido en llevar a la presidencia de la República, no al primer advenedizo ambicioso que pasa por la calle, sino a Juan Mora Fernández, a Juan Rafael Mora, a Jesús Jiménez. Hemos puesto para sostener el edificio estas hermosas columnas de mármol. Así como ellas, queremos a los demás presidentes, límpidos como el mármol, sin ningún pecado que les haga sombra, sin ninguna debilidad que manche la blancura de su vida; firmes como el mármol que soporta los golpes del tiempo.

Triste suerte la de nosotros, si, por querer olvidar la historia para acordarnos apenas de nuestros egoísmos presentes, pusieramos en el marco de nuestra vida de pueblo libre, el nombre de un costarricense sobre el cual pesara la sospecha de que se ha entendido secretamente con los que nos quieren conquistar ya no con hordas de aventureros, sino con el oro sucio, que corrompe voluntades y hace esclavitudes!

Hay en el terreno de la contienda electoral, dos hombres que son dos antítesis enormes: Carlos Durán y Máximo Fernández.

Carlos Durán ha venido a la lucha por exigencia de la voluntad nacional; en medio de los peligros presentes, los costarricenses de bien han buscado un hombre para encarnar en él los ideales de una causa.

El Dr. Durán no ha soñado en presidencias; no ha consagrado su vida a acariciar la sordida ambición de ser alguna vez dueño de la cosa pública; no ha solicitado protecciones desdorosas de tiranos extranjeros para ser tirano de Costa Rica; no amenaza comprar voluntades con el dinero de algún voraz millonario de Nueva York, dinero que no presta estos conquistadores del día sin que los pueblos dejen de llorar más tarde la dignidad y las libertades perdidas.

El Dr. Durán, por su consagración al trabajo que dignifica y a la práctica de las virtudes antiguas, es un tipo de costarricense de la altura moral de don Jesús Jiménez y de la energía de don Juan Rafael Mora.

Hay por allí alguien que se atreve a comparar a Máximo Fernández con alguno de los viejos patriotas?

Es que don Máximo Fernández tiene el desprendimiento de un Francisco María Oremano? No, porque hace veintidós años vive sólo de la ambición de ser presidente de Costa Rica, a pesar de que un desastre tras otro desastre le han debido enseñar que es una irra-

cional ambición la suya, y que hace mucho tiempo debiera estar curado de ella.

Es que don Máximo Fernández tiene la entereza de carácter de un Jesús Jiménez? Máximo Fernández es el hombre de las grandes debilidades: cuando provocaba revueltas, eran otros los valientes y los que morían en el campo de la lucha, una vez entregó su partido, por sentirse sin fuerzas para ir lealmente con sus amigos a una derrota que le habría resultado gloriosa. El no sabe de resoluciones viriles ni de gestos valientes.

Tiene don Máximo Fernández la nobleza cívica de un Mora Fernández? Jamás! Mora Fernández nos dió Patria, y de

Máximo Fernández, quien conoce sus proditorios propósitos?

Tiene Máximo Fernández el talento y la actividad de un José María Castro? Máximo Fernández hasta en este momento nada grande ha hecho que revele que es capaz para otra cosa que para hacer malos diputados, peores municipales y desastrosos miembros de Juntas de Educación.

Ah! no. Este hombre no tiene ninguna virtud que justifique su desasosiego por ocupar el puesto eminente que han llenado de majestad y de luz los hombres más capaces, más ilustres, más gloriosos, de la historia costarricense.

LAS COSAS DE ALGUIEN

leyendo en los diarios las crónicas y comentarios de los discursos que pronuncia en su gira de auto-propaganda por ciudades y pueblos el ex-Presidente señor Yglesias, se encuentran párrafos muy instructivos y dignos de guardarse.

Vease esto por ejemplo, relativo al discurso de Alajuela.

“Dijo que su gobierno fue de lucha y que tuvo que mantener una situación crítica, pero que si dió malos pasos, ellos están borrados con las obras de positivo progreso que forman la mejor página de su administración.

“Que el actual gobierno a pesar de haberse mantenido en perpetua paz, no había podido iniciar mejoras porque se había visto precisado a mantener el equilibrio de su partido que estaba formado de dos elementos heterogéneos: fernandismo y olimpo.”

El Republicano, que tanto pretende interesarse en lo que afecta a la actual Administración nada nos ha dicho de estas rotundas declaraciones del leader del civillismo, será por aquello de que el silencio es de oro, ó por lo de que al buen callar llaman Sancho.

Nosotros, que no tenemos tales razones, queremos rectificar esos conceptos y para ello, basta abrir el último mensaje de don Ricardo Jiménez, en donde se contestan anticipadamente cargos semejantes sin duda lanzados por personas menos autorizadas que el señor Yglesias.

Leemos: “Los ilusos, seducidos por el miraje de sus entusiasmos patrióticos dan por cierto que esos trabajos (se refiere a grandes obras de progreso) en cuanto están hechos desarrollan el país y en segundada dan rendimientos remuneradores. La diaria experiencia fuera de aquí y especialmente aquí desautoriza tal credulidad.

El Ferrocarril al Pacífico (el elefante blanco de la administración Yglesias, decimos nosotros) cuesta sobre trece millones de colones y no obstante que hace más de diez años que corren los trenes todavía, sin cargar otros gastos que los de pura explotación, no renta siquiera el uno por ciento anual. Por consiguiente, cuando el Estado se resuelva a realizar obras de esta naturaleza tiene que partir del supuesto de que

durante diez ó veinte años, si el capital lo toma prestado, habrá de sacar del fondo de impuestos generales el dinero con que pagar los cupones de intereses. Hay, es verdad, otro medio de construcción, el de concesiones otorgadas sin pararse en barreras. Eso ha estado a mi alcance alguna vez; excusado es decir que no he caído en la tentación. Esas obras se harán, en su oportunidad, sin impacientes. Ni el tiempo ni la República se acabarán con la presente Administración. Bien se me alcanza que crear por decreto puentes y ferrocarriles, atendido uno a lo que llaman hábiles combinaciones y que no son sino imprudentes giros en descubierto sobre el porvenir que serán otros quienes los paguen ó quienes hayan de pasar la vergüenza de no pagarlos, es cosa sin mayores dificultades, sobre todo si eso se intenta cuando la firma del Gobierno se ha rehabilitado; bien sé, también, que esas empresas, al darse la primera paladada, se prestan a maravilla para pomposos discursos inaugurales; pero también sé que empresas acometidas así obligan luego al Estado a una vida azarosa de esperas, peticiones primero con humillación y luego cogidas con descaero, y de ardid para no pagar, que en definitiva no salvan al Estado de la bancarrota y que, lejos de promover el progreso del país, lo retardan considerablemente.

Aventuras de esa clase, inspiradas por un generoso pero loco optimismo, conducirán a la varagloria del mandatario pero no a la gloria de su país. Cualquier otro Presidente podría instarnos para acometerlas menos yo. Mi nombre y mi responsabilidad van unidos a los arreglos financieros celebrados durante mi Administración con los teneedores de bonos de los empréstitos ingleses y del empréstito francés. Mi primer deber es el de asegurar el fiel cumplimiento de las obligaciones procedentes de esos empréstitos. No sabemos aún si el país puede llevar descansadamente el peso de sus nuevas obligaciones; y, sin saberlo, no sería honrado de mi parte contraer nuevas cuantiosas deudas, con el riesgo de tener que defraudar a los antiguos ó a los nuevos acreedores, ó a unos y otros a la vez.”

RICARDO JIMENEZ.”

Directiva Provisional de la Juventud duranista de esta capital

Anoche celebró una animada y muy concurrida reunión la juventud duranista de esta capital y fué nombrada la siguiente Directiva Provisional:

Presidentes Honorarios
Br. Guillermo Echandi
Br. Juvenal Fonseca
Lic. Tito Chaverri
Lic. Indalecio Sáenz
Lic. Julio H. Gardián
Dr. César Montero
Ing. José A. Gutiérrez
Ing. Ricardo Pacheco L.
Don Tobías Vargas
Br. León Cortés
Br. Manuel Solera V.
Br. Manuel T. Cordero
Prof. J. Ramón Blanco
Br. Rafael Salazar Calvo
Don Alberto González L.
Br. Albino Villalobos
Don Luis Zeledón
Don José María Cañas
Don Octavio Castro S.
Prof. Abel Sánchez

Presidentes Efectivos
Br. Eduardo Carrillo C.
Br. Rómulo Tovar
Pbro. Jorge Volio
Br. Claudio Castro S.
Vicepresidentes
Don Enrique Vargas
Don Rafael Huete
Br. José María Volio
Br. José Joaquín Quirós
Br. Rodolfo Vargas Arce
Br. Rafael Gardián
Br. Juan J. Sancho
Br. Ernesto Gómez Ulloa
Don Jaime Vargas
Don Juan José Cañas
Lic. Modesto Huete
Don Arturo González
Br. Zacarías Leiva
Br. José Cordero Zamora
Don Matías Núñez H.
Don Manuel Saborío
Don Roberto Quirós
Don Jorge Zeledón

Secretarios
Br. Arturo Aguilar Morúa
Br. Ricardo Jimena
Br. Marco Tulio Fonseca
Br. Napoleón Valle
Don Rogelio Sotela B.
Don Tobías Fallas
Don Jenaro Valverde León
Don Juan B. Montalto
Don Obdulio Pérez C.
D. Rafael Cardona Jiménez
Prosecretarios
Br. Fabio Calvo
Don José María Tristán
Don Jesús Romero
Br. Alberto Villegas
Br. Alfredo Carranza
Br. Marco Tulio Viquez
Don Julio Piza Ch.
Don Marco Tulio Soto
Don Juan Rafael Flores

Aclaraciones
Con extrañeza he visto la publicación de mi nombre en la directiva de la agrupación fernandista de esta ciudad, y digo con extrañeza, porque jamás he firmado, ni autorizado a nadie para que lo haga, toda vez que yo sé firmar.

La Directiva a que me refiero salió a la luz pública el 15 de los corrientes. El candidato de mis simpatías y al cual me adhiero es el doctor don Carlos Durán. Santo Domingo, Mayo 16 de 1913.

Yo, Amado Ramírez Hernández hago constar: que aunque aparezco como adepto o vocal del partido fernandista de esta ciudad en “El Republicano” del 15 de los corrientes, yo no he firmado adhesión alguna, ni he autorizado a nadie para que lo haga, pues yo sé firmar.

Santo Domingo, 19 de mayo de 1913.
Amado Ramírez Hernández.

VALIOSO ELEMENTO
Los señores Secretarios de la Directiva de nuestro Partido en la ciudad de Alajuela, nos han comunicado la grata noticia de que por unanimidad de votos, aquella Directiva resolvió incluir en ella, con carácter de Presidente Honorario, al caballero don Alejandro Fernández P., quien, por sus credenciales portante de la causa que sustentamos.

El señor Fernández pertenece de hombre íntegro, factor ineludible al extinto Partido Solista. Sea bienvenido!

Don Manuel Valverde León

Auditorés
Br. Ricardo Castro Béeche
Br. Rodolfo Lara
Br. Jorge Tristán
Br. Claudio Pacheco
Br. Tobías Chavarría
Br. Julio Echevarría
Tesoreros
Br. Otilio Ulate
Br. José Villegas

Vocales
Roberto Carranza, J. Joaquín Aguilar, Miguel González, Ernesto Ortiz, Marco A. González, Mateo Fournier h., Andrés Brenes M., Eduardo Tovar, Augusto Alpizar, Rodolfo Castro, Carlos Fournier, Rónulfo Pacheco, Víctor González M., Oscar Otoyá, Rafael Sotela, Br. Ricardo Fournier, Alfredo Echeverría C., Federico Echeverría C., Julio Zumbado, Gonzalo Matamoros, Daniel Núñez, Abel Moreno, Roberto Troyo, Emilio Núñez, Víctor Rojas Q., Eduardo Azuola, Ernesto Núñez, Alberto Bonilla G., Jorge Moreno, Roberto Echeverría C., M. Morales, Jorge Jiménez O., Gonzalo Cardona, Adolfo Bonilla G., D. Troyo, Guillermo Yglesias, Alberto Cañas, Br. Fernando Castro, Guillermo Troyo, Juan Estrada, Br. R. Aguilar Soto, Marcos Escribano, don Ricardo Castro Blanco, Jorge Cardona, José Luis González, Guillermo Tristán, Humberto Aguilar, José J. Mendoza h., Carlos Echeverría, Roberto Tinoco, Luis V. Azuola, Br. Francisco Quijano, Enrique Chacón C., Ricardo Villegas Braun, Br. Santiago Durán, Br. Luis Montalto, Rodolfo Quinjano, J. Salazar, Arturo Hernández, Roberto Smith h., Miguel Castellón, S. Quijano, Francisco Ortiz O., F. de la Paz, Carlos Luis Pastor, Luis Ortiz, Br. Rodolfo Salazar, Recaredo Aguilar A., Enrique Castro H., Ricardo Batalla, Alfredo Castro H., Br. Guillermo Marín, Francisco Marín J., Emilio Jiménez Nelson, Segismundo Quirós, Fausto Barrantes, Aurelio Salazar, Alfredo Rojas, José D. Gámez, Oto Ramírez, Daniel J. Jiménez, Ramón Sequeira, Darío Quirós, Francisco Sánchez, Juan Huertas, Guillermo Trejos, Alberto Gutiérrez, G. Sáenz, Constantino Leitón, Prof. Miguel A. Blanco, Ramón Jiménez, Guillermo Quirós.

AVISO IMPORTANTE
Por recomendación de los Sres. Presidentes Efectivos de la Directiva Central, excitamos a todos nuestros estimables copartidarios a usar la escarapela del Partido, a colocar en sus casas rótulos con la leyenda ¡VIVA DURAN! y a concurrir a nuestras reuniones públicas en los días señalados de antemano.

OTRA REUNION POLITICA

La reunión duranista que tuvo lugar en Cartago el último domingo, alienta y entusiasma, porque se deja ver que los hombres importantes de la localidad se preocupan por los altos intereses de la Patria; quieren, como quiere todo el pueblo, que a un Ricardo Jiménez suceda un Carlos Durán, para que así la honradez y el patriotismo tomen asiento definitivo en esta tierra tan privilegiada por la Naturaleza.

Si, de esperanza, de halago, fue la reunión a que nos referimos; y aunque nuestros adversarios, en hoja preparada desde la víspera—como el bizcocho de donde Rodolfo Peralta—dijeron que nada significaba, que los duranistas sólo alcanzábamos, concediendo mucho, a doscientos, es lo cierto que ante la realidad de los hechos no pueden imperar las falsedades y embustes de cualquier tintarillo.

Baste decir, para quienes a Cartago conozcan, que en aquella fiesta del patriotismo de sus hijos, había elementos tan

valiosos, que ellos solos son prenda segura del triunfo completo del Doctor Durán en todos los pueblos de la Provincia.

Ya se publicará la lista de los concurrentes para dar rotundo mentis a los escribidores de hojas anónimas y mentirosas; y mientras tanto baste decir, que con el integérrimo ciudadano Doctor don Carlos Durán van hombres, entre otros, de la talla de Maximiliano Peralta, José Mercedes Rojas, Ramón Jacinto Rivera, Bernardino Peralta, Francisco María Peña, Francisco Gutiérrez, Ramón Aguilar, Tomás Gutiérrez, Ricardo Pacheco, Carlos Peralta, Manuel Ulloa, los Pirie, Jesús Solano, Aquileo Soto, Manuel Molina, Zenón Sanabria, Teófilo Vargas, Juan Monge García, los Leiva y los Jiménez.

Con tales pilotes llegaremos al término que nos proponemos, sin tropiezos ni dificultades.

Viva Cartago! Viva Durán!
UNAS CALANDRIAS.

Juan Rodríguez Ch., don Juan Zamora G., don Federico Fonseca G., don Pedro Vargas A., don Manuel Villalobos Sancho.

PRESIDENTES EFECTIVOS:

Lic. don Ramón Villalobos R., don Simón Zamora B., don Teodorico Zamora Ch.

VICEPRESIDENTES:

Don Felipe Fonseca V., don Isidro Vargas B., don Rafael González O.

TESORERO

Don Joel Rodríguez

SECRETARIOS:

Don Levi Arce R., don Manuel Córdoba M., don José Joaquín Alpizar L.

PROSECRETARIO

Don Juvenal Fonseca V.

JEFES DE PROPAGANDA:

Don Abraham Campos E., don David Zúñiga S., don Antonio Villalobos, don Arcadio Rodríguez B., don Antonio Villalobos C.

VOCALES:

Joaquín Hernández V., José Oviedo, José María Chacón M., Laureano Zúñiga R., José Sancho M., Juan B. Arce, Rafael W. Zamora R., M. Sánchez M., Raimundo Sánchez B., Joaquín Arce V., Miguel Bolaños J., Justo Azofeifa M., Jacinto Arce Vargas, Justiniano Araya, Sérvulo Arce, Marcial Aguilar B., Francisco Arroyo Z., Rafael Arce Campos, Ismael Arce V., José Antonio Zamora R., Federico Sáenz V., Julio Vargas O., José B. Zamora B., José Ma. León Z., Misael Rodríguez, Manuel Rodríguez, Jacobo Arce, Ezequiel Azofeifa G., Juan Azofeifa, Samuel Arce Chávez, José R. Azofeifa, Quirico Arce Campos, Lisania Arroyo, Ildefonso Barquero C., Teodorico Bolaños V., Octavio Bolaños R., Diego Bolaños S., Teodorico Bolaños Villalobos, Cipriano Bolaños S., Jaime Bolaños R., Julio Bolaños S., Abdón Bolaños Arce, Juan Bolaños Villalobos, Heliodoro Bolaños Zamora, Francisco Bolaños B., Teodorico Bolaños H., Manuel Azofeifa Ch., Francisco Bolaños R., Constantino Campos G., Rubén Campos R., Estanislao Córdoba R., Juan Cantillano, Laudencio Campos F., José Cruz, Manuel Calderón, Apolonio Córdoba S., José Cantillano Arce, Rubén Chacón Campos, José Ma. Chacón Chacón, Benjamín Chacón B., Domingo Chávez Coto, Bernardino Chávez, Rosendo Chacón, Manuel Chávez, Patricio Elizondo, Patricio Esquivel M., Luis González Villalobos, Joaquín González Villalobos, Eloy González V., Antonio González, Federico Montero A., David Meléndez, Ramón Madrigal S., Justo Madrigal, Matías Hernández, Ismael Hernández G., Manuel Hernández, Teófilo Hernández V., Manuel Jiménez C., Melitón León R., Celso León R., Glodimiro León M., Filadelfo León R., Juan Morales, Benjamín Ramírez R., Matías Rodríguez B., Manuel Ramírez, Filadelfo Rodríguez A., Víctor M. Rodríguez, Adán Rodríguez E., Ramón Rodríguez E., Teófilo Rodríguez B., Agustín Rodríguez A., José Chacón R., José Rodríguez Ch., Jorge Sancho M., Clodimiro Sancho M., Dionisio Sancho M., Justo Ramírez, Luis Sánchez, Jesús Sánchez E., Juan Salas Z., Víctor Bolaños R., José Salas S., Claudio Salas, Nazario Salas, Isidro Sancho, Moisés Vargas Monge, Emilio Vargas A., Ricardo Villalobos C., Federico Villalobos Ch., Víctor Villalobos V., José Carrillo B., Arturo Rojas B., Filadelfo Zúñiga C., Belisario León O., José Vargas A., Pedro Rojas B., Ignacio Vargas S., Graciliano González, Maximino Arce B., José Bolaños B., Ricardo Ulate, Ramón Sánchez, Roberto Solano Q., Eliseo Sánchez E., Rubén Villalobos, Be-

nedicto Vargas A., Ramón Villalobos A., José Villalobos B., Amado Villalobos, Sérvulo Villalobos Z., Leonardo Villalobos A., Emilio Vargas Q., Concepción Vindas, Rosendo Vargas A., Gabriel Umaña, Benigno Villalobos Z., Ramón Zamora A., Alberto Zeledón, Anselmo Zamora C., Rafael Zamora Q., Beltrán Zúñiga R., Abel Zúñiga C., Antonio Carrillo B., Procopio Zeledón, Ismael Zamora, u. ap., Ramón Carvajal, Pánfilo Vargas U., José María González, Juan García, Innocente Barquero, Ismael Zamora R., Albino Vargas S., Francisco Azofeifa Ch., Francisco Valenciano V., Leonardo Chacón, Juan Zúñiga G., Ramón Alvarez, Martiniano Villalobos B., Elías Villalobos C., Antonio Ramirez Ch., Octaviano Rodríguez S., Pedro Rodríguez C.

Hechos hablan, no calumnias

Señor Director de "La Republicana".

Señor y amigo: Unos diarios han tratado en vano, en días pasados, de arrojar sombras sobre la personalidad del Doctor don Carlos Durán.

Que me sea permitido relatar un hecho entre tantos para enaltecer al distinguido médico cuya figura y cuyo nombre son harto conocidos y prestigiosos en esta ciudad y en toda la república.

Mi hermano menor estaba postrado con grave dolencia, la apendicitis, y mi familia veía con dolor que sus recursos no serían suficientes por el momento para atenderlo como el caso lo exigía.

El Doctor Durán me llevó al Hospital, veló a la cabeza del enfermo mientras lo amenazaba la fiebre, ejecutó con la habilidad que todos le reconocen la operación difícil y salvadora y atendió con esmero todas sus consecuencias. Nuestro hermanito fué resucitado, en una palabra, gracias a los cuidados y ciencia del insigne médico.

Cuando mis señores padres investigaron para arreglar lo que debían, el doctor Durán no quiso pedir un centimo y prefirió guardar nuestra gratitud como única recompensa de su trabajo.

Creo llegada la hora, aunque quizás se violente la discreción habitual, del Dr. Durán, de dar publicidad a su acto generoso, pues estoy seguro de que como en esta ocasión, en muchas otras, su natural humanitario habrá brillado silenciosamente.

Y no me conformo con darle testimonio de la gratitud de mi familia. Quiero protestar contra el indigno ataque de que ha sido objeto.

La política extravía todos los criterios, muy sabida es esa verdad, pero hay algo que debe estar por encima de las discusiones de momento y es el respeto, la admiración por nuestros hombres de ciencia, por los hombres de trabajo que lentamente y a conciencia se han levantado por encima del nivel general.

Doy a Ud. las gracias por la inserción en su periódico de mi protesta y me repito atto. S. S.,

Luis V. Azuola.

(Tomado de "La República" de 29 de Junio de 1909.)

Véase el próximo número

Los nuevos Ministros

Don Roberto Brenes Mesén puede estar legítimamente orgulloso de su ascenso.

Llamado a prestar el contingente de sus luces y de su autoridad en terreno por él preparado desde hace mucho tiempo, ha demostrado a sus Jefes y al país, que no eran oprobios vanos los títulos que le designaban para ese alto honor. Fijemos sobretodo la atención en el trabajo intenso de este robusto intelectual. Nosotros no estamos de acuerdo con él en muchas de sus ideas y en algunas de sus reformas; eso no obstante, admiramos su labor y hacemos justicia a sus sanas y patrióticas intenciones. Nada más acertado, pues, que esta recompensa otorgada en momentos en que el Jefe del Estado recuerda con gratitud a sus leales servidores, identificados con sus planes de gobierno, que son después de todo la única y verdadera política digna de ese nombre.

II

Luis Demetrio Tinoco es el hijo de su padre. Ningún elogio puede tributarle nuestra pluma que sea para él más grato. El popular Gobernador de Cartago, respetado y querido hasta de los enemigos del Gobierno, el enérgico Ministro que supo afrontar con valor las más difíciles situaciones, ha dejado una buena página en

nuestros anales; pero quien no conoció de cerca a don Demetrio, no sabe lo que es un amigo franco y leal. Ahora bien, al Ministerio de Guerra se llega por dos razones, o por galones ganados en el servicio de las armas y aquí son contados los que los llevan con derecho o por la confianza absoluta del Presidente que entrega al Secretario de Estado la guarda de su gobierno y de su persona.

Las cualidades de este joven luchador son bien conocidas; desde muy temprano ha sido un paladín del trabajo y su temperamento fogoso no le ha permitido, sin embargo, ver con indiferencia las batallas en que se decide la suerte del país, demostrando en ello entusiasmo y coraje de muchos y finos quilates.

Ahora ve su afición a la política altamente recompensada y su energía de ciudadano será un baluarte para todos los que andamos divididos, tratando de resolver el problema, el bienestar de la Nación.

Un joven de tal estirpe y de tales antecedentes, es para don Ricardo que lo quiere con afecto familiar y que lo estima en lo que merece, la mejor garantía de seguridad que da el presente al porvenir de Costa Rica en cuanto al imperio de las leyes y al triunfo de la libertad.

(De "El Noticiero".)

VIVA DURAN! Viva "La Liga Pacaqueña!"

Desde esta fecha se ha resuelto cambiar el nombre de "Liga de Abstencionistas" con que nos organizamos por el de

"LIGA PACAQUEÑA"

con cuyo nombre continuaremos trabajando enérgicamente por el adelanto local y especialmente para llevar a cabo inmediatamente las siguientes mejoras de adelanto efectivo en nuestro Cantón, a saber:

En BRAZEL, Altos y Ticubres, Jaris y Guayabo casas de enseñanza para cada lugar, además una casa para Agencia y Cárcel en el último lugar. Servicio médico popular permanente. Dos becas para que vecinos del Cantón se gradúen como maestros y se hagan cargo de nuestras escuelas.

Convencidos que el Partido "UNION NACIONAL" es el que responde a los verdaderos derechos del Pueblo y de que la Candidatura del Dr. don

CARLOS DURAN

es la que representa por su patriotismo, rectitud y honradez, los anhelos populares, hemos resuelto afiliarnos a ese partido, al cual invitamos además a todos los ciudadanos independientes y bien intencionados que quieran a COSTA RICA.

El Dr. Durán nos ha hecho promesa franca de cooperar con nosotros para llevar a cabo los adelantos locales que proponemos, y dada su hombría de bien y sus grandes méritos creemos en la realización de esas mejoras. Unámonos, pues, para saludar su próximo advenimiento a la Presidencia de la República.

VIVA DURAN!

Representa la "LIGA PACAQUEÑA" la realización efectiva de la independencia y adelanto local, por lo que invitamos a que los vecinos del Cantón acudan a engrosar nuestras filas.

VIVA LA LIGA PACAQUEÑA

Pacaca, Mayo de 1913.

"La Liga Pacaqueña" organiza la Directiva para trabajar con empeño por el partido UNION NACIONAL que lleva como Jefe y CANDIDATO para la Presidencia de la República para el próximo periodo al digno y distinguido ciudadano Dr. don CARLOS DURAN.

PRESIDENTES HONORARIOS:

Don Pedro Mora E.
Don Ramón Vargas.
Don Juan Solís A.
Don Santiago Aguilar.
Don José Peraza.

PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Basilio Umaña.
Don Jesús Avila B.

VICEPRESIDENTES:

Don Juan Mora Flores.
Don Juan José Sánchez.

SECRETARIOS:

Don Juan Avila R.
Don Juan Chinchilla.

PROSECRETARIOS:

Don Juan S. Millán.
Don Ezequiel Sánchez.

TESORERO:

Don Cirilo Cáceres.

JEFES DE PROPAGANDA:

Don José Elizondo.
Don Felipe Morales.

VOCALES:

Adolfo Castro.
Ramón Araya.
Eloy Benavides.
Aurelio Marín.
Antonio Mena.
Moisés Parra.
Domingo Quesada.
Pío Chavarría.
Ernesto Rojas.

Juan Pérez O.
Benjamin Rojas.
Ignacio Torres.
Rafael Serrano.
Pádel Herrero.
Bernardo Caspodes.
José Hernández O.
Rafael Jiménez.
Pedro Serrano.
Antonio Solís.
Fernando Hernández.
Isidro Gutiérrez.
Biginio Castro.
José Pérez C.
Francisco Loaiza.
José Agüero A.
Luis Pérez S.
Rosario Carvajal.
Rosario Agüero.
Agustín Retama.
Leopoldo Chinchilla C.
José Alvarado P.
Rafael Borbón.
Juan Agustín R.
Francisco Pérez.
Juan C. Granados.
Tito Porras.
Eusebio Flores.
Rafael Carvajal.
Juan Solís.
José Solís.
Dolores Solís.
Rubén Solís.
Jesús García.
Pedro Hernández.
Napoleón Hernández R.
Juan Pérez B.
Gregorio Solís.
Emilio Rojas.
Marcelino Murillo.
Juan Fermín Sandi.
Juan Solís.
Pedro Serrano M.
Joaquín Rojas.
Simón Aguilar.
Basilio Umaña.
Juan Jiménez.
Cirilo Cáceres.
Juan Morales.
Juan Hidalgo.
Telésforo Murillo.
Elías Hernández.
Vicente Serrano.
Benjamín Castro.
Laudencio Morales.
José Alvarado.
Manuel Mena.
Juan Rafael Solís.
Elijo Ríos.
Félix Mora B.
Apolonio Marín.
Benito Ureña.
José Ma. Aguilar.
Elijo Torres.
Alfonso Jiménez.
José Murillo.
Tomás Ureña.
Roberto Salazar.
José Araya.
Joaquín García.
Patricio Solís.
José Marín.
Tomás Hidalgo.
Noé Aguilar.
Luis Mora.
Rafael Quesada.
Victoriano Solís.
Francisco Elizondo.
Juan Murillo.
Francisco Morales.
Cletor Rojas.
Alfonso Jiménez B.
Glodimiro Monge A.
Pedro Parra.
Moisés Sánchez.
José Aguilar.
Gregorio Chavarría.
Custodio Solís.
Santos Hernández.
Gregorio Solís.
Juan Benavides.
José Ma. Serrano.
Jaime Rojas M.
Luis Mora Rojas.
Gordiano Segura.
Francisco Hernández.
Jesús Alón.
Juvenal Mora P.
Juan Mena.
Adolfo Torres.
Concepción Marín.
José Loria.
Roberto Sánchez.
Benigno Quesada.
Rafael Sánchez O.
Juan Sandi S.
Elías Marín Sandi.
Fermín Calderón.
Rafael Jiménez A.
José Mora L.
José Ureña.
Cecilio Mora.
Belisario Monge.
Alejandro Pérez.
Ramón Muñoz.
Miguel Hidalgo.
Francisco Mena.
Jesús Sánchez.
Jesús Mena.
Evaristo Hernández.
Manuel M. Hernández.
Cruz Córdoba.
Jerónimo Vázquez.
Francisco Hernández U.
Antonio Arriola.
Miguel Hernández.
Venancio Salazar H.
Martín Parra.
José Pérez C.
Rafael Gómez.
Simón Hernández.
Pedro Solís Carvajal.
Juan Jiménez A.
Rafael Rojas.
Benjamín Morales R.
Pablo López.
Victor Sánchez.
Jesús Hidalgo.
Trinidad Pérez.
Toribio Badilla.
Ramón Mena.
Blas Sánchez.
Santiago Mena.
Baltazar Vázquez.
Simón Vázquez.
Isidro Castro.
Miguel Herrero.
Eugenio Quirós.
Jesús María Mena.
Juan Parra B.
Francisco Benavides.
Santos Mora.
José Avila.
Leonidas Vázquez.
Ramón Chavarría.
Gregorio Azofeifa M.
Eliseo Parra.
Nazario Murillo V.
Rafael Castillo R.
José Guerrero.
Jesús Aguilar.
José Chavarría.
Antonio Solís G.
Enrique Solís.
Cástulo Sánchez.
Jacinto Pérez.
José Benavides.
Ricardo Vázquez.
Agustín Córdoba.
Juan Gómez.
Manuel Margarito Hernández.
Pacífico Hernández.
Agustín Hernández.
Hipólito Badilla.
Rafael Chavarría.
Basilio Pérez.
José Córdoba C.
Vicente Solís.
José Hernández R.

De Heredia

Mayo 19.

La reunión del Partido duranista celebrada ayer sin convocatoria previa resultó espléndida.

Como trescientas personas llenaron el salón, lo más valioso del elemento social, y escucharon arrobados la palabra elocuente de los Licenciados don Leonidas Pacheco, don Matías Trejos, don Albino Villalobos, don Fabio Baudrit y del valiente joven don Rafael Cardona.

A la misma hora en que se celebró nuestra reunión se celebró la del Partido Civil. Ha sido muy censurado que fernandistas intransigentes, bien penetrados de la derrota que se les espera, interrumpieran con frase inculca el discurso de don Rafael Iglesias.

Si bien el señor Iglesias es adversario político nuestro, la cultura más rudimentaria aconseja guardar respeto a quienes tan sólo están haciendo uso de sus derechos civiles. ¡Lástima de Carreño!

CORRESPONSAL.

Directiva del Carrizal de Alajuela

PRESIDENTES

HONORARIOS
Miguel González Soto.
Joaquín Rojas.

PRESIDENTE EFECTIVO

Emilio Pérez.

VICEPRESIDENTE

Alfredo Quesada.

SECRETARIO

Miguel González M.

TESORERO

Bernardino Bravo.

JEFES DE PROPAGANDA

Juan Raf. Rojas.
Juan Pérez.

Hay 10 vocales y 42 adhesiones.
Vá lista por correo.

CORRESPONSAL

Otras Directivas

DIRECTIVA DE SANTO DOMINGO.

Cuando la Patria ha llamado a sus hijos para las lides políticas, el pueblo de Santo Domingo siempre ha ido a la vanguardia de las causas que significan libertad, republicanismo, igualdad, democracia.

Este pueblo siempre ha sabido enfrentarse a las tiranías, desenmascarar a los impostores y confundir a los malos patriotas, que, disfrazados con piel de oveja, guardan en su interior sentimientos todos en pugna con lo que predicán sus voceros.

Por eso es que hoy, con gran entusiasmo y firmeza, nos afilamos al "Gran Partido Unión Nacional" que proclama la candidatura del ilustre hombre público doctor don Carlos Durán.

DIRECTIVA DEL PARTIDO

UNION NACIONAL

CIUDAD DE SANTO DOMINGO

PRESIDENTES HONORARIOS:

Canónigo Presbítero Benito Sáenz R., don José Chacón V., don Félix Barquero S., don

Declaración importante

Señor Director de "La Unión Nacional".

San José.

Por error involuntario no aparecieron los nombres de algunos simpatizadores de nuestra causa, que proclama la candidatura del Dr. don Carlos Durán, en la Directiva que se fundó en ésta el domingo. Suplico dar publicidad a esta nota con los nombres que a continuación expreso: Ireneo Calvo, Emilio Calvo S., Ignacio Montero V. y Bartolomé Montero R.

Guadalupe, 20 de mayo de 1913.

TOMEN NOTA LOS COSTARRICENSES

Por una equivocación, probablemente, aparezco en la Directiva fernandista de la Villa de Pacayas, pero mis simpatías y mis entusiasmos están por la candidatura del Dr. don Carlos Durán, en cuya Directiva de Pacayas figuro con mucha honra para mí.

Pacayas, 18 de Mayo de 1913.

JUAN MASIS A.

PARTIDO UNION NACIONAL

El sábado 24 de mayo corriente, á las 8 p. m., en el Circo-Teatro, se verificará una gran Asamblea del Partido que proclama la candidatura del eminente hombre público

Doctor Don Carlos Durán

Se invita por este medio á todos los ciudadanos de San José y de provincias que sean adeptos á la causa, ó que la miren con simpatía, á esta primera reunión solemne del Partido, la cual será presidida por el **Doctor Durán**, nuestro ilustre candidato.

LA DIRECTIVA CENTRAL.

San José, 20 de Mayo de 1913.

A NUESTROS COLABORADORES

Suplicamos á nuestros estimables colaboradores remitir sus producciones la víspera del día en que ha de circular el número en que deseen verlas insertas, pues de lo contrario á pesar de nuestros esfuerzos no será posible complacer sus deseos.

Lista de Suscripción

Los copartidarios que quieran incluir su nombre en la lista de suscripción á este periódico, la cual estamos formando, se servirán manifestarlo á la mayor brevedad posible. Publicaremos pronto la lista completa de Agentes.

UNION NACIONAL

Se ruega á todos los simpatizadores de la candidatura del

DOCTOR DON CARLOS DURAN

que se sirvan pasar á inscribir sus respectivas firmas en los libros de adhesiones que hay depositados en la oficina de este periódico, en el local del Club de nuestro Partido, cien varas al Norte de la Botica Oriental, en este mismo establecimiento y en la cantina LA ESMERALDA, de don Jesús Cubero, esquina del Parque Central.

San José, Mayo 15 de 1913.